
Проект 

 

 

 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ 

Комитета по экологии, природопользованию, агропромышленной и  

продовольственной политике 

 

 Об отчете о работе Комитета Государственного Совета 

Республики Татарстан по экологии, природопользованию, 

агропромышленной и продовольственной политике за 

первое полугодие 2019 года 

 

 

 

Комитет по экологии, природопользованию агропромышленной и про-

довольственной политике ПОСТАНОВЛЯЕТ: 

 

Утвердить отчет о работе Комитета Государственного Совета Республи-

ки Татарстан по экологии, природопользованию, агропромышленной и про-

довольственной политике за первое полугодие 2019 года (прилагается). 

 

 

Председатель Комитета Т.Г. Хадеев 
 



Информация 

о работе Комитета Государственного Совета Республики 

Татарстан по экологии, природопользованию, агропро-

мышленной и продовольственной политике за период с 

1 января 2019 года по 28 июня 2019 года 

 

Комитет Государственного Совета Республики Татарстан по экологии, 

природопользованию, агропромышленной и продовольственной политике обра-

зован постановлением Государственного Совета Республики Татарстан от 1 ок-

тября 2014 года № 11-V ГС «Об образовании комитетов Государственного Сове-

та».  

В составе Комитета 15 депутатов Государственного Совета Республики Та-

тарстан, из них два депутата осуществляют депутатскую деятельность на посто-

янной профессиональной основе.  

Комитетом по экологии, природопользованию, агропромышленной и про-

довольственной политике за отчетный период рассмотрено 6 законопроектов, из 

них 4 законопроектов подписаны Президентом Республики Татарстан:  

 

1. Закон Республики Татарстан «О внесении изменения в статью 119 

Экологического кодекса Республики Татарстан». 

Субъект права законодательной инициативы: депутаты Государственного 

Совета Республики Татарстан Т.Г. Хадеев, Р.Р. Гайзатуллин. 

Закон направлен на приведение статьи 119 Экологического кодекса Рес-

публики Татарстан в соответствие со статьей 24 Лесного кодекса Российской 

Федерации в части совершенствования положений об использовании лесов.  

 Так в соответствии со статьей 24 Лесного кодекса Российской Федерации 

невыполнение гражданами, юридическими лицами, осуществляющими исполь-

зование лесов, лесохозяйственного регламента и проекта освоения лесов являет-

ся основанием не только для досрочного расторжения договоров аренды лесного 

участка или договоров купли-продажи лесных насаждений,  принудительного 

прекращения права постоянного (бессрочного) пользования лесным участком 

или безвозмездного пользования лесным участком, но и для прекращения пуб-

личного сервитута. 

Дата внесения: 23.01.2019 года. 

Дата принятия: 14.02.2019 года. 

Подписан Президентом Республики Татарстан 01.03.2019 года № 5-ЗРТ. 

 

2. Закон Республики Татарстан «О внесении изменений в Закон Рес-

публики Татарстан «О защите населения и территорий от чрезвычайных 

ситуаций». 

Субъект права законодательной инициативы: депутаты Государственного 

Совета Республики Татарстан Т.Г. Хадеев, Р.Р. Гайзатуллин. 
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Законом уточняются полномочия Кабинета Министров Республики Татар-

стан, а также корректируются положения, посвященные подготовке населения в 

области защиты населения и территорий от чрезвычайных ситуаций. 

Дата внесения: 23.01.2019 года. 

Дата принятия: 14.02.2019 года. 

Подписан Президентом Республики Татарстан 01.03.2019 года № 15-ЗРТ. 

 

3. Закон Республики Татарстан «О признании утратившей силу части 

шестой статьи 5 Закона Республики Татарстан «О племенном деле в живот-

новодстве Республики Татарстан». 

Субъект права законодательной инициативы: Кабинет Министров Респуб-

лики Татарстан. 
Законом исключается норма о необходимости определения структуры государ-

ственной племенной службы. 
Дата внесения: 18.02.2019 года. 

Дата принятия: 18.03.2019 года. 

Подписан Президентом Республики Татарстан 05.04.2019 года № 26-ЗРТ. 

 

4. Закон Республики Татарстан «О внесении изменений в Закон Рес-

публики Татарстан «О ветеринарном деле в Республике Татарстан». 

Субъект права законодательной инициативы: депутаты Государственного 

Совета Республики Татарстан Т.Г. Хадеев, Р.Р. Гайзатуллин. 

Законом уточняются  система государственной ветеринарной службы, а 

также полномочия органов и организаций в области ветеринарного дела. 

Дата внесения: 15.05.2019 года. 

Дата принятия: 05.06.2019 года. 

Подписан Президентом Республики Татарстан 21.06.2019 года № 50-ЗРТ. 

 

5. Проект закона Республики Татарстан №  596-5  «О внесении измене-

ния в статью 35
8.2

 Закона Республики Татарстан «О недрах». 

Субъект права законодательной инициативы: депутаты Государственного 

Совета Республики Татарстан Т.Г. Хадеев, Р.Р. Гайзатуллин. 

Закон направлен на изменение перечня документов, необходимых для пре-

доставления права пользования участком недр местного значения для целей хо-

зяйственно-бытового водоснабжения садоводческих некоммерческих товари-

ществ и (или) огороднических некоммерческих товариществ. 

Дата внесения: 19.06.2019 года. 

На заседании Государственного Совета Республики Татарстан 11 июля 

2019 года планируется рассмотреть в I чтении и в целом. 

 

Комитетом по экологии, природопользованию, агропромышленной и про-

довольственной политике за отчетный период проведено 6 заседаний Комитета, 
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из них совместных с Комиссией Государственного Совета Республики Татарстан 

по контролю за реализацией Государственной программы «Развитие сельского 

хозяйства и регулирование рынков сельскохозяйственной продукции, сырья и 

продовольствия в Республике Татарстан на 2013 – 2020 годы» – 3.  

Были рассмотрены следующие вопросы:  

1. Об итогах выполнения Государственной программы «Развитие сельского 

хозяйства и регулирование рынков сельскохозяйственной продукции, сырья и 

продовольствия в Республике Татарстан на 2013 - 2020 годы» за 2018 год и пла-

нах на I квартал 2019 года. 

2. Об информации по вопросам нормирования воздействия на окружаю-

щую среду, оказываемого животноводческими предприятиями. 

3. Об устойчивом  развитии сельских территорий. 

4. Об итогах выполнения Государственной программы «Развитие сельского 

хозяйства и регулирование рынков сельскохозяйственной продукции, сырья и 

продовольствия в Республике Татарстан на 2013 - 2020 годы» за I квартал 2019 

года, в том числе в части развития личных подсобных хозяйств, а также подго-

товке к весенним полевым работам. 

 

На заседаниях Комитета за указанный период рассмотрено 26 вопросов. 

В соответствии с Законом Республики Татарстан «О комитетах Государст-

венного Совета Республики Татарстан» и Регламентом Государственного Совета 

Республики Татарстан одним из приоритетных направлений Комитета является 

содействие реализации принятых законов, осуществление контроля за исполне-

нием законодательства по вопросам, отнесенным к его ведению. В этой связи 

Комитет широко использует такие формы работы, как расширенные совещания, 

заседания Комитета, в том числе и выездные, где рассматриваются контрольные 

вопросы с участием представителей органов местного самоуправления, населе-

нием и заинтересованных министерств и ведомств. 

 

В первой половине 2019 года Комитетом планировались к рассмотрению и 

к настоящему времени рассмотрены следующие контрольные вопросы, актуаль-

ные для республики: 

 

– Об обращении Государственного Совета Республики Татарстан к 

Председателю Правительства Российской Федерации Д.А. Медведеву по во-

просу необходимости разработки государственной программы Российской 

Федерации по предотвращению чрезвычайных ситуаций в растениеводстве 

в части ликвидации очагов произрастания борщевика Сосновского на тер-

ритории Российской Федерации (5 февраля 2019 года). 

На заседании Комитета депутаты рассмотрели проект указанного обраще-

ния Государственного Совета Республики Татарстан.    
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Члены Комитета выразили озабоченность в связи с тем, что в настоящее 

время серьезную экологическую опасность представляет стихийное распростра-

нение борщевика Сосновского на территории Российской Федерации. По дан-

ным ФГБУ «Россельхозцентр», площадь засорения в стране в 2017 году состав-

ляла 51 тыс. га, а в 2018 году –  уже 80 тыс.га. В Татарстане в 2017 году  борще-

вик был распространен на площади около 109 га, в 2018 году – 536 га. 

Кроме того, это растение оказывает негативное воздействие на здоровье 

людей и животных. По информации Министерства здравоохранения Республики 

Татарстан, за последние два года зафиксировано 480 случаев получения ожога 

при контакте с борщевиком. Борщевик произрастает на полях, обочинах дорог, в 

населенных пунктах, лесах, около водоемов, тем самым занимает ценные зе-

мельные ресурсы и вытесняет растительность. 

Для локализации борщевика Сосновского требуется целый комплекс меро-

приятий, который включает проведение агротехнических, механических и хими-

ческих мероприятий. Борьбу с борщевиком Сосновского до полного искорене-

ния необходимо вести непрерывно на засоренной территории в течение несколь-

ких лет. В связи с этим проблема борьбы с опасным растением приобретает осо-

бую актуальность. 

На заседании Комитета было принято решение предложить Государствен-

ному Совету Республики Татарстан включить вопрос о данном обращении в по-

вестку дня очередного заседания, а также  рекомендовать депутатам Государст-

венного Совета Республики Татарстан поддержать данное обращение и напра-

вить его Председателю Правительства Российской Федерации Д.А. Медведеву.  

14 февраля 2019 года депутаты Государственного Совета обратились к 

Дмитрию Медведеву с просьбой изучить необходимость разработки государст-

венной программы Российской Федерации по предотвращению чрезвычайных 

ситуаций в растениеводстве в части ликвидации очагов произрастания борщеви-

ка Сосновского на территории Российской Федерации». 

 

– О ходе реализации положений Земельного кодекса Республики Та-

тарстан в части бесплатного предоставления земельных участков гражда-

нам, имеющим трех и более детей (11 марта 2019 года); 

К участию в заседании, помимо представителей профильных министерств 

и ведомств, исполкомов муниципальных районов Татарстана, были приглашены 

лидеры инициативных групп многодетных семей и общественных организаций 

республики. 

Вопросы предоставления бесплатных земельных участков многодетным 

семьям находятся на постоянном контроле депутатов Государственного Совета, 

также данный вопрос не в первый раз рассматривается на заседании нашего Ко-

митета. 

Возможность безвозмездного получения земельного участка, наряду с ма-

теринским капиталом, является важной стимулирующей мерой для многих семей 
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и, несомненно, способствует развитию института семьи и повышению рождае-

мости». 

Тем не менее, несмотря на то, что по работе с многодетными семьями 

именно в части предоставления им земельных участков, Татарстан занимает ли-

дирующие позиции среди регионов ПФО, остается немало вопросов, требующих 

оперативного решения. В том числе, и на федеральном уровне. 

По состоянию на 1 марта 2019 года всего в РТ проживают 55 688 много-

детных семей, имеющих и имевших право на получение земельных участков. В 

списках на получение участков числится 50 280 семей. На кадастровый учет по-

ставлено  36 995 земельных участков. Среди наиболее актуальных проблем де-

путаты обозначили недостаток свободных земельных участков, находящихся в 

государственной или муниципальной собственности и пригодных для предос-

тавления многодетным семьям, длительную процедуру перевода земель из кате-

гории сельскохозяйственного назначения в категорию «земли населенных пунк-

тов». Кроме того, явно не хватает финансирования работ по подготовке проектов 

планировки и межевания данных земельных участков. Нередко многодетные се-

мьи отказываются от предоставляемых земельных участков из-за непривлека-

тельного месторасположения, отсутствия инженерной, транспортной и социаль-

ной инфраструктур. Как отметили парламентарии, на сегодняшний день земель-

ные участки, предоставляемые многодетным семьям, в большинстве своем не 

обеспечены инженерной и дорожной инфраструктурой. И это является основной 

проблемой. 

Положительный пример практики работы с многодетными семьями в части 

использования предоставленных земельных участков представил руководитель 

исполкома Сармановского района А.Ф. Мухаметгараев. Совместное конструк-

тивное решение вопросов дало желаемый результат – в поселке многодетных на-

лажена необходимая инфраструктура, многодетные семьи чувствуют себя ком-

фортно. 

Обратный пример привела одна из многодетных мам, ее семья получила 

земельный участок недалеко от Казани. По ее словам, местные жители даже пе-

рекрывают дорогу к поселку – давая понять, что такое соседство для них неже-

лательно. По мнению представителей исполкомов и многодетных семей, необхо-

димо целевое финансирование на муниципальном уровне, может быть, законода-

тельно утвержденная отдельная программа, как это есть в некоторых других ре-

гионах. 

Местные власти объективно сами с такой финансовой нагрузкой не спра-

вятся. Вот и получается  замкнутый круг:  нет финансирования - нет инфра-

структуры. Нет инфраструктуры – не осваивается земельный участок. А если 

дом построен – то семье приходится решать массу вопросов с обеспечением себя 

светом, газом, водой, нормальными дорогами. 

В итоге члены комитета подчеркнули, что работа движется, но далеко не 

такими темпами как хотелось бы. Несмотря на то, что эта сфера законодательно 
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обеспечена, вопрос в исполнении закона. А для этого необходимо выстроить же-

сткую систему работы, единый подход к решению. 

 

– О первых итогах перехода к новой системе обращения с отходами 

производства и потребления в Республике Татарстан за I квартал 2019 года 

(проблемы, пути решения) (15 апреля 2019 года); 

Реформа обращения с отходами стартовала 1 января 2019 года, она призва-

на сделать отрасль открытой, а обращение с мусором – цивилизованным.  

Цели реформы прописаны в национальном проекте «Экология». Доля ком-

мунальных отходов, поступающих на сортировку, должна вырасти с 12% в 2019 

году до 60% к 2024 году, а поступающих на переработку – с 7 до 36%. К 2024 го-

ду необходимо ввести в эксплуатацию новые объекты по переработке комму-

нальных отходов. Также в отрасль предстоит привлечь новые инвестиции на 

создание новой инфраструктуры обращения с мусором до 2024 года. 

Таким образом, с учетом средств населения формируется серьезная мате-

риальная база. 

В рамках реформы ответственность за обращение с отходами переходит от 

разрозненных мелких, зачастую серых компаний к региональным операторам, 

отобранным по конкурсу. Именно для окупаемости работы операторов, постро-

енной на новых принципах и современных подходах к обращению с отходами и 

были установлены новые тарифы на вывоз мусора.  

Заместитель министра строительства, архитектуры и ЖКХ РТ И.Н. Насы-

ров рассказал, что в прошлом году были отобраны два региональных оператора: 

по Западной зоне – ООО «УК «ПЖКХ», по Восточной зоне – ООО «Гринта». 

Установлены единые тарифы на услуги региональных операторов на 2019 год. 

Так, жителям многоквартирных домов за одного человека необходимо заплатить 

71,95 рублей, жителям индивидуальных жилых домов – 78,05 рублей с человека. 

Уровень собираемости платежей за февраль составил 87,8%. 

В настоящее время, твердые коммунальные отходы вывозят на полигоны 

ТКО, включенные в государственный реестр объектов размещения отходов. На 

сегодняшний день в этом реестре значится 49 полигонов. 

К существующей инфраструктуре в ближайшие годы будут созданы 6 му-

соросортировочных станций, 5 экотехнопарков – станций переработки с целью 

вовлечения отходов во вторичный оборот, 5 межмуниципальных полигонов, 39 

мусороперегрузочных станций с целью минимизации расходов по транспортиро-

ванию, а также завод по термической переработке твердых бытовых отходов. По 

словам генерального директора ООО «УК «ПЖКХ» С.А. Богатова, с учетом де-

фицита лимита в мусорных полигонах республики, новые объекты необходимо 

ввести в эксплуатацию до 2022 года. 

 

– Об итогах выполнения Государственной программы «Развитие сель-

ского хозяйства и регулирование рынков сельскохозяйственной продукции, 
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сырья и продовольствия в Республике Татарстан на 2013 - 2020 годы» за 

I квартал 2019 года, в том числе в части развития личных подсобных хо-

зяйств, а также подготовке к весенним полевым работам (15 апреля 2019 го-

да); 

Итоги выполнения госпрограммы «Развитие сельского хозяйства и регули-

рование рынков сельскохозяйственной продукции, сырья и продовольствия в 

Республике Татарстан на 2013 – 2020 годы» за I квартал 2019 года представил 

заместитель Премьер-министра РТ – министр сельского хозяйства и продоволь-

ствия Республики Татарстан М.Г. Ахметов. Он остановился на основных эконо-

мических показателях, отметив, что по итогам прошлого года по объему валовой 

сельхозпродукции Татарстан среди всех регионов страны занял 4 место. За 

I квартал этого года произведено продукции на 42 млрд рублей, это на 2 процен-

та больше по сравнению с аналогичным периодом прошлого года. 

По словам М.Г. Ахметова, ключевая задача госпрограммы – дальнейшее 

повышение деловой активности сельского населения. По поручению Президента 

Республики Татарстан Р.Н. Минниханова это направление в республике куриру-

ет Председатель Государственного Совета Республики Татарстан Ф.Х. Муха-

метшин. Стоит подчеркнуть, что в Татарстане насчитывается 460 тысяч личных 

подсобных хозяйств, более 4,5 тысяч фермерских хозяйств, которые обеспечи-

вают половину всего объема сельхозпроизводства республики. Ежегодно на под-

держку малых форм хозяйствования из регионального бюджета выделяется бо-

лее 2 миллиардов рублей, что позволяет обеспечить их динамичное развитие. 

Говоря о реализации национального проекта в сфере сельского хозяйства,  

поставлена задача повышения объема экспорта продукции в два раза. Так, к 2024 

году этот показатель в денежном выражении должен составить 360 миллионов 

долларов. Основным драйвером экспорта республики на сегодняшний день явля-

ется масложировая продукция. 

Приоритетное направление экспорта республики – халяльная продукция. 

Ведется большая работа по расширению экономических связей с исламским ми-

ром. 72 наших предприятия аккредитованы на производство халяль. Ряд пред-

приятий выходят на рынки стран Персидского залива, Турции, Казахстана. 

Большую роль в этом играет регулярное проведение в Казани международного 

экономического саммита KAZANSUMMIT в продвижении подобной продукции. 

В работе заседания также принял участие заместитель председателя коми-

тета Законодательного собрания Пензенской области по государственному 

строительству и вопросам местного самоуправления М.Н. Лисин. 

 

– О сложившейся ситуации на водных объектах, расположенных на 

территории Республики Татарстан в части снижения уровня воды (28 мая 

2019 года); 

Учитывая актуальность рассматриваемого вопроса, который затрагивает 

интересы жителей ряда регионов, в работе заседания принял участие председа-
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тель комитета Законодательного Собрания Ульяновской области по аграрной и 

продовольственной политике, природопользованию и охране окружающей среды 

В.В. Ковель. 

В ходе обсуждения вопроса было отмечено, что снижение уровня воды в 

Волге привело к ряду негативных последствий, о которых на заседании подроб-

но рассказали эксперты. Так, судоходная компания «Татфлот» сообщила, что в 

результате сложившейся ситуации на водных объектах рыбным популяциям на-

несен непоправимый ущерб. Сама компания несет огромные убытки из-за введе-

ния ограничения на пассажирские перевозки судами. 

Стоит отметить, что регулирование уровня воды в водохранилище Волж-

ско-Камского каскада осуществляется федеральным агентством водных ресурсов 

на основании рекомендаций межведомственной рабочей группы по регулирова-

нию режимов работы водохранилищ. 

Ситуация сегодня меняется в лучшую сторону. Именно Татарстан сыграл 

ключевую роль при принятии решения о подъеме уровня воды в Куйбышевском 

водохранилище. 

По итогам обсуждения вопроса было принято следующее решение: 

1. Рекомендовать Министерству экологии и природных ресурсов Респуб-

лики Татарстан: 

1) создать межведомственную рабочую группу, включив в нее представи-

телей профильных министерств и ведомств, научные круги, общественные орга-

низации, представителей Ульяновской области для анализа ситуации и выработ-

ки совместных решений по недопущению в дальнейшем критического снижения 

уровня воды на Куйбышевском водохранилище;   

2) проводить разъяснительную работу по информированию населения о си-

туации, сложившейся на водных объектах Республики Татарстан, и о мерах, при-

нятых для еѐ нормализации, в том числе через средства массовой информации и 

официальные интернет-сайты. 

2. Рекомендовать Федеральному агентству водных ресурсов (Росводресур-

сы) ускорить принятие новых основных правил использования водных ресурсов 

Куйбышевского водохранилища на реке Волге, дополнив их новым пунктом, 

предусматривающим, что, при температуре воздуха существенно выше нормы, 

повышенной зимней приточности, уровень воды в водохранилище на 1 апреля 

должен срабатываться не ниже отметки 51,0 м БС. 

 

– Об организации системы мониторинга состояния атмосферного воз-

духа на территории населенных пунктов Республики Татарстан (28 мая 2019 

года); 

Заместитель начальника управления промышленной, экологической безо-

пасности и охраны труда ПАО «Татнефть» Р.Р Миназов, выступивший по дан-

ному вопросу, отметил, что одним из важнейших вопросов, курируемых руково-

дством компании, являются вопросы обеспечения экологической безопасности 
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на всех этапах производственной деятельности «Татнефти». Так, в 2018 году на 

защиту окружающей среды направлено более 6 миллиардов рублей. Помимо 

технологических мероприятий компания ежегодно высаживает сотни тысяч са-

женцев зеленых насаждений. 

По итогам обсуждения депутатами было принято решение: 

1. Одобрить положительный опыт ПАО «Татнефть» по организации систе-

мы мониторинга состояния атмосферного воздуха на территории деятельности 

ПАО «Татнефть».  

2. Рекомендовать Министерству экологии и природных ресурсов Респуб-

лики Татарстан: 

1) развивать систему расчетного мониторинга атмосферного воздуха; 

2) проводить разъяснительную работу по информированию населения о со-

стоянии атмосферного воздуха на территории населенных пунктов Республики 

Татарстан, в том числе через средства массовой информации и официальные ин-

тернет-сайты. 

 

14 июня 2019 года в Кукморе состоялось совместное выездное заседа-

ние Комитета Государственного Совета Татарстана по экологии, природо-

пользованию, агропромышленной и продовольственной политике и Коми-

тета Государственного Собрания Марий Эл по развитию агропромышлен-

ного комплекса.  

Депутаты Государственного Собрания Марий Эл изучили передовой опыт 

Татарстана по развитию сельского хозяйства и обсудили вопросы поддержки 

сельхозпроизводителей, в том числе малых форм хозяйствования. 

До начала заседания депутаты обоих парламентов посетили Тюлячинский 

и Кукморский районы, где ознакомились с деятельностью ряда сельхозпред-

приятий. 

Так, сельскохозяйственный производственный кооператив имени Вахитова 

занимается производством и продажей молока, а также разведением племенных 

бычков и телок. Ежедневно здесь производится 75,5 тонн молока, средний удой 

от одной коровы – 29 кг. К 2020 году руководство предприятия планирует дове-

сти объемы молока до 100 тонн в сутки. 

Глава Кукморского района С.Д. Димитриев рассказал гостям, что в районе 

действует ряд программ по поддержке личных подсобных хозяйств, которые в 

большей степени касаются закупки корма тем, кто держит 3 и более коров. 

Кроме того, на территории Кукмор стартовала программа по обеспечению 

крупного рогатого скота монокормами. Специалисты выяснили, что после вне-

дрения новой технологии надой с каждой коровы увеличился на 9 литров. 

Во время посещения Кукморского аграрного колледжа, который в 2018 го-

ду получил статус ресурсного центра, С.Д. Димитриев рассказал о масштабной 

работе по внедрению новых технологий в сфере сельского хозяйства, что, безус-

ловно, приводит к увеличению качественных показателей. 
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Парламентарии также посетили личное подсобное хозяйство Минневакифа 

Гильфанова из села Вахитово, на подворье которого содержится 6 дойных коров. 

Семья занимается производством и реализацией молочной продукции не только 

у себя, но и в соседних деревнях.  

Заседание профильных комитетов Госсовета Татарстана и Госсобрания 

Марий Эл прошло в здании Совета Кукморского района. 

 

7 февраля 2019 года в Государственном Совете Республики Татарстан 

состоялся «круглый стол» по вопросу реализации Федерального закона по 

обсуждению вступившего в силу с 1 января 2019 года Федерального закона 

от 29 июля 2017 года № 217-ФЗ «О ведении гражданами садоводства и ого-

родничества для собственных нужд и о внесении изменений в отдельные за-

конодательные акты Российской Федерации». 

В дискуссии по проблемам реализации закона приняли участие депутаты 

парламента, представители министерств и ведомств, а также садоводческих об-

ществ республики. 

Председатель Комитета по экологии, природопользованию, агропромыш-

ленной и продовольственной политике Т.Г. Хадеев, открывая заседание, обозна-

чил ряд вопросов, которые больше всего волнуют граждан в связи с вступлением 

нового закона. 

В первую очередь, речь идет о порядке внесения взносов гражданами на 

расчетный счет объединения, особенно теми людьми, которые в силу возраста не 

могут прийти в банк, не умеют пользоваться банковскими картами. В числе ак-

туальных вопросов, возникших после вступления федерального закона, – едино-

личные полномочия председателя объединения, а также правомочность проведе-

ния общего собрания, на котором должно присутствовать более чем 50% от чле-

нов товарищества или их представителей. 

 

29 апреля 2019 года в Государственном Совете состоялась пресс-

конференция «О ходе реализации Закона Республики Татарстан «О государст-

венной поддержке развития личных подсобных хозяйств на территории Респуб-

лики Татарстан» в которой активное участие приняли председатель Комитета по 

экологии, природопользованию, агропромышленной и продовольственной поли-

тике Т.Г. Хадеев, заместитель председателя Комитета Р.Р. Гайзатуллин, предста-

вители Министерства сельского хозяйства и продовольствия, Совета муници-

пальных образований и ряда сельских поселений. 

 

Депутатами Государственного Совета Республики Татарстан, членами Ко-

митета регулярно проводились встречи с избирателями в своих избирательных 

округах согласно утвержденному графику, принимали участие в работе наблю-

дательных и попечительских советов учреждений социальной сферы. 
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Повседневной работой депутатов в Комитете было рассмотрение письмен-

ных и устных обращений граждан, коллективных заявлений, а также прием гра-

ждан, который членами Комитета осуществлялся ежемесячно.  

Было рассмотрено 44 обращения граждан в адрес Комитета по экологии, 

природопользованию, агропромышленной и продовольственной политике. По 

результатам рассмотрения проводились рабочие совещания с выездом на места, 

делались запросы в исполнительные органы Российской Федерации и Республи-

ки Татарстан.  

Так, в числе прочих были рассмотрены следующие обращения: 

– обращение Гуськова А.В. с предложениями по внесению дополнений в 

Федеральный закон от 27.12.2018 года № 498-ФЗ «Об ответственном обращении 

с животными»; 

– обращение Хамидуллиной Г.Р., представителя инициативной группы 

«Борок», поселка для многодетных семей Нижнекамского муниципального рай-

она Республики Татарстан о необходимости принятия мер противопожарной 

безопасности  к сухостою на неиспользуемых земельных участках; 

– обращение Шукшиной Л.С. по вопросу загрязнения атмосферного возду-

ха агрофирмой «Ялтау»; 

– обращение Д.О. Пасеки по вопросу необходимости принятия мер по пере-

ходу на «летнее» время на постоянной или сезонной основе. 

 

За отчетный период Комитетом регулярно проводились рабочие совещания 

по актуальным вопросам, в числе прочих были рассмотрены следующие вопро-

сы: 

14 января 2019 года состоялось рабочее совещание по обращению Самар-

ской Губернской Думы по вопросу совершенствования законодательства о ры-

боловстве и сохранении водных биоресурсов.   

По итогам обсуждения было принято протокольное решение: 

1. В целом поддержать предложение Самарской Губернской Думы о не-

обходимости регулирования суточной нормы добычи (вылова) водных биологи-

ческих ресурсов, в том числе суммарной суточной нормы добычи не указанных 

в  установленном перечне  Волжско-Каспийского рыбохозяйственного бассейна 

при осуществлении любительского и спортивного рыболовства с учетом обос-

нования рыбохозяйственной науки и имеющихся рыбных запасов; 

2.  Считаем необходимым: 

– обратиться в Федеральное агентство по рыболовству о необходимости пе-

редачи федерального государственного надзора в области рыболовства и сохра-

нения водных биологических ресурсов на внутренних водных объектах органам 

исполнительной власти субъектов Российской Федерации в отношении физиче-

ских лиц, осуществляющих любительское и спортивное рыболовство;  

– проработать вопрос о возможности увеличения суточной нормы добычи 

(вылова) водных биоресурсов  с  Государственным научно-исследовательским 
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институтом озерного и речного рыбного хозяйства, подведомственного Росры-

боловству для получения обосновывающих данных с учетом имеющихся рыб-

ных запасов Волжско-Каспийского рыбохозяйственного бассейна;  

– рассмотреть возможность установления на каждый килограмм (или раз-

мер) ставки платы за планируемый вылов сверх установленной нормы водных 

биоресурсов; 

– рассмотреть вопрос о дополнении правил рыболовства при осуществле-

нии любительского и спортивного рыболовства для Волжско-Каспийского ры-

бохозяйственного бассейна пунктом о допустимости  прилова в счет общего вы-

лова всех видов рыб, менее промыслового размера, не более 20%. 

3. В целях учета количества рыболовов-любителей, осуществляющих 

любительское и спортивное рыболовство на внутренних водных объектах, про-

работать вопрос о возможности регистрации рыболовов (получения рыболовного 

билета), в том числе через систему онлайн-регистрации.  

 

15 января 2019 года в Государственном Совете Республики Татарстан 

прошло рабочее совещание о создании лесопаркового пояса г. Казани. 

Было принято решение: 

1. Рекомендовать Кабинету Министров Республики Татарстан образовать  

рабочую группу для проработки вопроса создания вокруг города Казани лесо-

паркового зеленого пояса, включив в него членов Общероссийского обществен-

ного движения «Народный фронт «За Россию», членов Общественной палаты 

Республики Татарстан, депутатов Государственного Совета Республики Татар-

стан, представителей Исполнительных комитетов города Казани, Лаишевского, 

Высокогорского, Зеленодольского, Пестречинского муниципальных районов, 

Филиала ФГБУ «Федеральная кадастровая палата Росреестра» по Республике 

Татарстан, Министерства лесного хозяйства Республики Татарстан, Министерст-

ва строительства, архитектуры и жилищно-коммунального хозяйства Республики 

Татарстан, Министерства сельского хозяйства и продовольствия Республики Та-

тарстан, Министерства земельных и имущественных отношений Республики Та-

тарстан, Министерства экологии и природных ресурсов Республики Татарстан.  

2. В целях изучения опыта субъектов Российской Федерации по созданию 

лесопарковых зеленых поясов рассмотреть возможность посещения Кировской 

области и других регионов, в которых такие пояса созданы. 

3. В случае необходимости дополнительного законодательного регулиро-

вания данной области выходить с предложениями в Комитет Государственного 

Совета Республики Татарстан по экологии, природопользованию, агропромыш-

ленной и продовольственной политике.   

 

2 марта 2019 года состоялось расширенное совещание по вопросам разра-

ботки комплексного подхода к созданию и развитию поселений для многодет-

ных семей, в том числе по возможному законодательному закреплению соответ-

http://kadastr.tatarstan.ru/
http://kadastr.tatarstan.ru/
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ствующих подходов, а также мониторинге положений Земельного кодекса Рес-

публики Татарстан в части предоставления земельных участков многодетным 

семьям. 

 

4 марта 2019 года состоялось рабочее совещание по вопросу «О приведе-

нии в соответствие с Федеральным законом от 1 июля 2018 года № 175-ФЗ 

«О внесении изменений в Федеральный закон «Об участии в долевом строитель-

стве многоквартирных домов и иных объектов недвижимости и о внесении из-

менений в некоторые законодательные акты Российской Федерации» и отдель-

ные законодательные акты Российской Федерации» Земельного кодекса Респуб-

лики Татарстан. 

 

7 июня 2019 года состоялось рабочее совещание по проекту закона Рес-

публики Татарстан № 522-5 «О внесении изменения в Закон Республики Татар-

стан «О наделении органов местного самоуправления муниципальных районов и 

городских округов отдельными государственными полномочиями Республики 

Татарстан в сфере организации проведения мероприятий по предупреждению и 

ликвидации болезней животных, их лечению, отлову и содержанию безнадзор-

ных животных, защите населения от болезней, общих для человека и животных» 

и закону Республики Татарстан направленных на реализацию Федерального за-

кона от 27 декабря 2018 года № 498-ФЗ «Об ответственном обращении с живот-

ными и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской 

Федерации». 

 

Во всех указанных мероприятиях принимали участие депутаты Государст-

венного Совета, представители министерств и ведомств Республики Татарстан, 

территориальных, федеральных органов исполнительной власти, прокуратуры, 

органов местного самоуправления, общественных организаций, средств массо-

вой информации. 

 

Членами Комитета ведется активная работа в части межпарламентского со-

трудничества  с парламентами субъектов Российской Федерации. Так в заседа-

ниях Комитета принимали участие заместитель председателя комитета Законо-

дательного собрания Пензенской области по государственному строительству и 

вопросам местного самоуправления М.Н. Лисин и председатель комитета Зако-

нодательного Собрания Ульяновской области по аграрной и продовольственной 

политике, природопользованию и охране окружающей среды В.В. Ковель. 

5 марта 2019 года в Комитете состоялась встреча Т.Г. Хадеева и Р.Р. Гайза-

туллина с членом Комитета по аграрной политике, природопользованию и охра-

не окружающей среды Законодательного Собрания Свердловской области 

Д.Г. Жуковым по вопросу развития сельских территорий 
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21 января 2019 года председатель Комитета Т.Г. Хадеев принял участие в 

круглом столе на тему «О мерах поддержки отрасли коневодства, в том числе 

знаменитой Орловской рысистой породы»,  проводимого Комитетом Совета 

Федерации по аграрно-продовольственной политике и природопользованию.  

12 марта 2019 года председатель Комитета Т.Г. Хадеев принял участие в 

парламентских слушаниях на тему «Совершенствование правового регулирова-

ния в целях обеспечения ветеринарной безопасности в Российской Федерации», 

проходивших в Государственной Думе Федерального Собрания Российской Фе-

дерации. 

25 – 26 марта 2019 года председатель Комитета Т.Г. Хадеев принял уча-

стие в X юбилейном Международном форуме «Экология», проходившем в г. 

Москве. 

23 мая 2019 года в Государственной Думе Федерального Собрания состо-

ялся «круглый стол» на тему «Законодательные аспекты цифровизации процес-

сов производства и сбыта продукции сельхозпереработки: новые возможности 

АПК», в котором принял участие председатель Комитета Т.Г. Хадеев. 

23 мая 2019 года председатель Комитета Т.Г. Хадеев принял участие в 

«круглом столе»  на тему «Перспективы развития законодательного обеспечения 

сферы обращения с вторичными ресурсами на основе вовлечения отходов произ-

водства и потребления в хозяйственный оборот», состоявшемся в Совете Феде-

рации Федерального Собрания. 

24 – 26 июня 2019 года председатель Комитета Т.Г. Хадеев принял участие 

в III Всероссийском водном конгрессе, проходившем в г.Москва. 

 

Депутаты Государственного Совета Республики Татарстан принимали уча-

стие в заседаниях коллегий министерств и ведомств, находящихся в компетен-

ции Комитета.  

Активное участие в подготовке вопросов на заседания Комитета, а также на 

самих заседаниях принимали члены Комитета Т.Г. Хадеев, Р.Р. Гайзатуллин, 

И.Ф. Салихов, Р.А. Сулейманов, М.Г. Хуснутдинов, Р.Х. Халимов, А.П. Черем-

нов, Ш.Г. Ягудин, Р.С. Юнусов. 

Все заседания Комитета проходили при кворуме.  
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